LA VEGETACIÓN Y LOS SUELOS EN ESPAÑA.

CONCEPTOS CLAVE

Se consideran conceptos clave para este tema los siguientes:

Bosque caducifolio

Tipo de árbol o matorral que pierde su hoja en otoño. En España, el bosque caducifolio es propio del área de clima oceánico y está integrado por árboles altos de hoja grande, como el roble o el haya

Dehesa

Tipo de paisaje de origen antrópico en el que el bosque de encinar, alcornocal o robledal ha ido "aclarándose" para dejar paso a la aparición de zonas de prados dedicadas a la ganadería. Su aprovechamiento integral, de carácter agro-silvo-pastoril, y respetuoso con el medio ambiente, la sitúan como un ejemplo de sostenibilidad.

Garriga

Formación vegetal mediterránea de los suelos calizos, constituida por encinas entremezcladas con matorrales y plantas herbáceas. Aparece cuando se degrada el bosque mediterráneo por un clima demasiado seco, el fuego y el abuso del pastoreo; se trata de una involución generalmente irreversible. Las especies más características son la coscoja, la jara, el madroño, la lavanda y el romero.

Landa

Formación arbustiva muy densa, característica de la región eurosiberiana, que supone una degradación del bosque atlántico climácico. Está formada por matorrales como la retama, el tojo o el brezo, que puede llegar a alcanzar más de tres metros de altura. Por tanto, es propia de zonas de clima húmedo como los de Europa occidental y, en menor medida, del norte de España. Se asienta sobre suelos pobres, poco aptos para cultivos.

Maquia

Tipo de vegetación de monte bajo mediterráneo, perenne y arbustiva, bastante exuberante y cerrado. Las plantas características son el olivo, silvestre, la jara, el madroño, el brezo y el romero. Suele aparecer por degradación del bosque mediterráneo en suelos silíceos.

Perennifolio

Tipo de árbol o matorral que mantiene su hoja durante todo el año. En España, el bosque perennifolio es propio del área de clima mediterráneo y está integrado por árboles esclerófilos de hojas coriáceas, como la encina y el alcornoque, y diferentes combinaciones de matorral que forman las landas, garrigas y maquias.

Sotobosque

Vegetación no arbórea de los estratos inferiores de un bosque. Está formada por la vegetación arbustiva y la herbácea.

Vegetación endémica

Término que se aplica a una distribución geográfica limitada de especies de plantas propias y exclusivas de regiones muy concretas. El territorio español cuenta con un número importante de endemismo: en Canarias existen más de 500 especies endémicas, en la Península la mayor proporción se encuentran en Andalucía (ej. pinsapo de la sierra de Grazalema).

Vegetación esclerófila

Se dice de aquellas plantas cuyas hojas son de carácter grueso, duro y coriáceo; suelen ser perennes y soportan bien la sequía. Ejemplo, la encina o el alcornoque.

Xerófilo

Se dice de la vegetación adaptada a ambientes secos, que presentan las siguientes características morfológicas: largas raíces que profundizan en el suelo en busca de humedad, hojas reducidas o transformadas en espinas para evitar las pérdidas de humedad por transpiración.